



COMUNICADO DEL CURSO HISTORIA CONSTITUCIONAL. LOS DIPUTADOS CONSTITUYENTES DE 1917

QUINTA SESIÓN: FÉLIX PALAVICINI

POR LA DRA. MARIA DE REFUGIO GONZÁLEZ

22 DE SEPTIEMBRE DE 2016



(La Dra. María del Refugio González)

Con la participación de la Dra. María del Refugio González, quien ofreció la conferencia sobre el constituyente Félix Palavicini, continuó esta tarde, en el INEHRM, el Curso Historia Constitucional. Los Diputados Constituyentes de 1917.

Para comenzar la Investigadora de la División de Estudios Jurídicos del CIDE señaló que no era fácil explicar en unas cuantas palabras a un personaje como Félix Palavicini, uno de los hombres que más controversias suscitó dentro del grupo de los llamados ideólogos fundadores de la Constitución de 1917. Refirió algunos datos biográficos: nació en Teapa, Tabasco, en 1881, y estudió en su estado natal la carrera de ingeniero topógrafo, en el Instituto Juárez de

Villahermosa, donde se recibió en 1901. Sin embargo, no se le recuerda como un profesional en la ingeniería, sino como periodista y por su labor literaria. En su juventud fundó un 'periódico en Tabasco con el nombre de El Precursor y no es extraño que en su paso por la capital del país, también fundara periódicos o trabajara en ellos, como editorialista, reportero o periodista de política, puntualizó.

Refugio González subrayó que Palavicini desde su juventud también se incorporó al maderismo, en el que militó hasta antes de la muerte de Madero, y formó parte del a legendaria XXVI Legislatura, y fue aprehendido y encarcelado tras disolverse las Cámaras en 1913. Ese fue el crisol de su carrera político, como bien ha apuntado la colega historiadora Josefina Mac Gregor, remarcó la abogada.

En la XXVI Legislatura difundió conceptos muy convincentes para el mantenimiento de la Escuela de Altos Estudios y de la Universidad, recién fundadas, añadió la autora de Los abogados en el Constituyente de 1856-57. Para sorpresa de muchos estudiosos, remarcó González, apoyó a Carranza desde el Ministerio de Educación y Bellas Artes, de agosto de 1914 a septiembre de 1916, destacando su obra en ese Ministerio por la búsqueda de cambios profundos, entre los que destacaría, señaló la investigadora, la unificación de la enseñanza en castellano en el medio rural, la convocatoria a concurso para la elaboración de libros de texto. Estas ideas sobre educación fueron vertidas en múltiples textos, aunque su contribución mayor fue la defensa de la educación laica que hizo desde la tribuna del Congreso Constituyente de 1916-1917.

Sobre este punto, hizo énfasis Refugio González, al discutirse el artículo 3° del texto en la Carta Magna apoyó a Venustiano Carranza y logró, tras una brillante defensa del texto, conciliar los ánimos de los más radicales. Es bien conocida su participación en el Constituyente de 1916-1917 y su posición como mediador entre los grupos radicales y como impulsor del proyecto de Carranza. Prácticamente participó en todos los debates de forma activa, viva y controvertida, al ofrecer sus puntos de vista de manera clara y

contundente quizá poniendo mucho énfasis en las cuestiones de procedimiento, por lo que se llegó a pensar que era abogado.

Las ideas de Palavicini sobre la mujer y el sufragio femenino no son homogéneas, pero merecer recordarse, subrayó la historiadora, y leyó algunas de sus ideas, por ejemplo, escribió: "la independencia femenina es cada vez mayor; a medida que la cultura de la mujer progresa, su instinto de defensa individual se acentúa, y las mismas prácticas establecidas por los hombres, para la garantía de su interese colectivos, empiezan a ser adaptadas por las mujeres", pensaba, recordó Refugio González.

Y sobre el voto femenino, Palavicini escribió: "El voto femenino, el derecho de las mujeres a elegir y ser electas, ya conquistados por todos los pueblos dd3emocráticos del mundo, abre las puertas a una legislación ampliamente feminista y vaticina la creación de un estado mental y prácticas sociales defensivos de la mujer", leyó con énfasis la conferencista.

La catedrática en Historia del Derecho Mexicano, recordó por último Palavicini fue fundador de los periódicos El Universal, El Globo y El Día, y de la revista Todo, y un escritor profuso en estos medios. Fue forjador de instituciones y empresario de la palabra escrita y en México posrevolucionario encontró acomodo en diferentes medios de prensa escrita e incluso fue diplomático. Sobre sus ideas acerca de la educación, González destacó en palabras de Palavincini, este concepto de Enseñanza: "No son los gobiernos de ninguna especie los que harán triunfar la justicia; es la ciencia que establecerá nuevos sistemas y creará hábitos especiales, todo un conjunto de costumbres, todo un código de leyes que forman la moral social y el naturalismo, con confraternidad de todos los pueblos por encima de los límites políticos, de las leyes internacionales y de las aduanas", terminó la cita, y dio paso a preguntas del público.